

OCTUBRE 2023

TITULAR	NOTA	FUENTE
Comunidades rescatan cultivos con cosechas de agua de lluvia	<p>A diferencia de la ciudad, hay muchas comunidades a nivel nacional que no cuentan con el suministro de agua potable y captar el agua lluvia es la única alternativa para contar con el recurso. En el cantón Los Pérez, municipio de Santo Domingo de Guzmán, y cantón El Matazano, en Santa Catarina Masahuat, en el departamento de Sonsonate, implementan este método desde hace cuatro años.</p> <p>Las cosechas de agua consisten en la recolección de agua lluvia, ya sea poniendo recipientes en techos o jardines o a través de zanjas de infiltración. Sus usos incluyen el consumo humano o animal, en la agricultura (en cosechas, forraje, pastizales, árboles), entre otros. Los expertos indican que la cosecha de agua es una práctica estratégica ante los efectos del cambio climático ya que incrementa la capacidad de recuperación agrícola.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/economia/Comunidades-rescatan-cultivos-con-cosechas-de-agua-lluvia-20230930-0024.html</p>	LPG Pág.8 y 9 Domingo 1 Octubre 2023
Huertos urbanos, una apuesta por la seguridad alimentaria	<p>Debido a la creciente inseguridad alimentaria que experimentan las familias salvadoreñas expuestas a constantes alzas en el precio de los productos básicos, el desarrollo de huertos urbanos se ha convertido en una apuesta para evitar la crisis.</p> <p>El proyecto de huertos urbanos en al menos 13 municipios del área metropolitana ha sido impulsado por el Consejo de Alcaldes y la Oficina de Planificación del Área Metropolitana de San Salvador (COAMSS/OPAMSS), con el objetivo de brindar herramientas a las personas que no se encuentran realizando trabajos remunerados.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/negocios/huertos-urbanos-apuesta-seguridad-alimentaria/1094175/2023/</p>	EDH Pág.22 y 23 Miércoles 4 Octubre 2023
Ambientalistas instan al Estado a prepararse ante una crisis alimentaria	<p>Con el propósito de paliar una crisis alimentaria a consecuencia del fenómeno de “El Niño”, ambientalistas instan al Estado a prepararse en políticas públicas que contemplen planes de seguridad alimentaria.</p> <p>El director de incidencia de la Unidad Ecológica Salvadoreña (UNES), Luis González, aseveró que en El Salvador pese a contar con una Ley General de Recursos Hídricos, el sector agrícola ha perdido sus cosechas ante la falta de capacidad estatal de generar políticas públicas, orientadas a enfrentar un cambio climático como el fenómeno de “El Niño”.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/nacionales/ambientalistas-instan-al-estado-a-prepararse-ante-una-crisis-alimentaria</p>	Diario El Mundo Miércoles 4 Octubre 2023
Movimiento ecofeminista y ambientalista piden cancelar licencias del proyecto Cerro Blanco	<p>Representantes del Movimiento Ambientalista: Movimiento Ecofeminista de El Salvador, la Alianza Centroamericana Frente a la Minería, el Comité Ambiental Laudato Si de Asunción Mita Jutiapa, Guatemala, y la Mesa Nacional Frente a la Minería Metálica en El Salvador, presentaron una carta al embajador de Guatemala en El Salvador, Rubén Estuardo Nájera, en relación al proyecto minero Cerro Blanco.</p> <p>Frente al consulado, se reunieron para solicitar que el diplomático transmita sus solicitudes al gobierno de Guatemala. Estas se basan en tres demandas: cancelar las licencias del proyecto minero Cerro Blanco, respetar los resultados de la consulta</p>	Revista La Brújula Miércoles 4 Octubre 2023

	<p>municipal y que las autoridades guatemaltecas se involucren en un diálogo a través de una Comisión Binacional.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2023/10/04/movimiento-ecofeminista-y-ambientalista-piden-cancelar-licencias-del-proyecto-cerro-blanco/</p>	
<p>Menos agua para el ganado por fenómeno del niño</p>	<p>El fuerte episodio de El Niño no solo ha provocado que los agricultores de subsistencia pierdan parte de sus cultivos este año, sino que está disminuyendo la disponibilidad de agua para los seres humanos y el ganado. Los bovinos en el Corredor Seco centroamericano son los más afectados.</p> <p>Así lo indica la Red de Sistemas de Alerta Temprana de Hambruna (Fews Net, por sus siglas en inglés), en su último informe regional, en el cual prevé que el fenómeno alcance su máxima intensidad a finales de 2023 y se disipe a mediados de 2024, en el Corredor Seco y el norte de Honduras.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/economia/Menos-agua-para-el-ganado-por-fenomeno-de-El-Nino-20231005-0096.html</p>	<p>LPG Pág.18 Viernes 6 Octubre 2023</p>
<p>Foro del Agua solicita información pública y transparencia en los proyectos de agua</p>	<p>El pasado 18 de septiembre, el Foro del Agua presentó un recurso de apelación ante el Instituto de Acceso a la Información Pública (IAIP) para revertir la resolución de la Administración Nacional de Acueductos y Alcantarillados (ANDA) en la que declaró como <i>información reservada</i> todo lo que se relaciona con el proyecto de potabilización de agua del Lago de Ilopango.</p> <p>La organización pidió detalles sobre los métodos de potabilización que implementará dicho proyecto y los estudios en la calidad del agua que ANDA ha realizado.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2023/10/06/foro-del-agua-solicita-informacion-publica-y-transparencia-en-los-proyectos-de-agua/</p>	<p>Revista La Brujula Viernes 6 Octubre 2023</p>
<p>Un santuario de semillas que ayuda a la economía</p>	<p>Un grupo de mujeres agricultoras de la comunidad El Quebracho, en Jujutla, Ahuachapán, crearon un banco, conocido como santuario de semillas climatizadas de verduras y hortalizas orgánicas y originarias de la zona, como medida de resiliencia frente al cambio climático.</p> <p>El colectivo está conformado por 62 mujeres procedentes de diferentes comunidades del municipio, quienes participan en las iniciativas productivas, pero son 13 las que están a cargo del banco de semillas. Indicaron que actualmente conservan aproximadamente 21 especies de semillas, entre hortalizas, verduras y cereales, que se vuelven resistentes al cambio de temperatura, dijeron.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Un-santuario-de-semillas-que-ayuda-a-la-economia-20231008-0060.html</p>	<p>LPG Pág.42 Lunes 9 Octubre 2023</p>
<p>“Sistemas agrosostenibles insuficientes para enfrentar a Inseguridad Alimentaria”</p>	<p>El anuncio del Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG), sobre el lanzamiento de “Sistemas Agroalimentarios Sostenibles”, a través de Sistemas Integrados de Alimentación Familiar (SIAF) y los Sistemas Integrados de Alimentación Comunitaria (SIAC), no son suficientes para enfrentar la realidad del agro salvadoreño, afirmó Adalberto Blanco, de la Mesa por la Soberanía Alimentaria.</p> <p>El ministro Oscar Guardado afirmó que será una “producción sustentable y climáticamente inteligente”, y que los agricultores contarán con asistencia técnica y dotación de insumos.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/sistemas-agrosostenibles-insuficientes-para-enfrentar-la-inseguridad-alimentaria-mps/</p>	<p>Diario Co Latino Pág.3 Lunes 9 Octubre 2023</p>
<p>“Si vuelve la minería, más criminalización y más muerte nos espera”</p>	<p>La madrugada del 1 de agosto de 2023, 7,000 soldados y 1,000 policías acordonaron el departamento de Cabañas. El presidente Nayib Bukele ordenó un cerco militar para “evitar la salida de pandilleros del departamento” y para “cortar todas las líneas de suministro de los grupos terroristas”. El cerco militar, levantado en medio de un régimen de excepción vigente desde marzo de 2022 y que ha capturado a alrededor de 73,000 personas en El Salvador, fue instalado en una zona que vuelve a reaparecer en el lente mediático no solo por los recientes pronunciamientos contra el Estado y el sistema de justicia ante la captura de cinco líderes comunitarios de Santa Marta y de la Asociación de Desarrollo Económico Social (ADES), ocurrida en enero pasado en Victoria, sino también por las denuncias que han hecho ante la sospecha de una posible reactivación de la minería.</p> <p>Vidalina Morales tiene 55 años, es madre, campesina y una de las principales voces de lucha contra la minería metálica en El Salvador. Desde 2006, es parte de la Asociación de Desarrollo Económico (ADES), una organización que la llevó a convertirse en una figura emblemática en la defensa del territorio y del medioambiente en Santa Marta, una</p>	<p>El Faro Lunes 9 Octubre 2023</p>

	<p>pequeña comunidad -de muchas en Cabañas- fuertemente golpeada por operativos militares durante el conflicto armado y que se convirtió en símbolo de resistencia por la defensa ambiental. En esta organización, que nace en 1993 tras los Acuerdos de Paz, ella se formó y se especializó en minería. Hoy en día, Vidalina preside ADES, es la vocera, la que pone su rostro y toma el micrófono cuando tienen que plantarse en contra de proyectos mineros.</p> <p>https://elfaro.net/es/202310/el_salvador/27096/si-vuelve-la-mineria-mas-criminalizacion-y-mas-muerte-nos-espera</p>	
<p>Urge prepararse para enfrentar retos en el campo económico, social y medio ambiental</p>	<p>En El Salvador se desarrolla la semana de la Sostenibilidad y Responsabilidad Social 2023. Este año el encuentro se denomina: “Tendencias que marcarán la agenda empresarial”, organizado por Fundemas.</p> <p>Tomás Regalado Papini, presidente de Fundemas, dijo que es urgente que la población esté preparada para poder enfrentar retos.</p> <p>Regalado dijo que las mujeres son un sector que siempre ha estado en desventaja en el país, por eso se debe tener estrategias para que este sector tenga un empuje y generar cambios en el país.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2023/10/urge-prepararse-para-enfrentar-retos-en-el-campo-economico-social-y-medio-ambiental/</p>	<p>YSUCA Martes 10 Octubre 2023</p>
<p>Alianza Nacional contra la Privatización del Agua manifiesta su preocupación por el futuro del recurso hídrico en El Salvador</p>	<p>Los miembros de la Alianza Nacional contra la Privatización del Agua conmemoraron el Día Interamericano del Agua, haciendo una evaluación de la situación actual del vital líquido en El Salvador.</p> <p>Amalia López, miembro de la Alianza, señaló que se encuentran preocupados por la supuesta mala aplicación de la Ley General de Recursos Hídricos. “Desde que se luchó por una Ley justa, sabíamos que solo eso no soluciona el problema. Esta Ley tiene falencias y no tiene ninguna medida por medio del Estado para que se garantice el acceso y derecho al agua”, argumentó.</p> <p>https://voces.org.sv/alianza-nacional-contrala-privatizacion-del-agua-manifiesta-su-preocupacion-por-el-futuro-del-recurso-hidrico-en-el-salvador/</p>	<p>Voces Martes 10 Octubre 2023</p>
<p>Pasa a juicio caso contra presidente de Industrias St. Jacks por contaminación de quebrada El Piro</p>	<p>El Juzgado Segundo de Instrucción de Santa Tecla ordenó que el proceso contra el presidente de la junta directiva de Industrias St. Jacks, Rolando Simán Jacir, acusado de contaminación con vertidos químicos de la quebrada El Piro, en el departamento de La Libertad, sea enviado a un juzgado de Sentencia de la misma ciudad.</p> <p>Simán Jacir, no obstante, seguirá en libertad mientras se desarrolla el proceso judicial en su contra por el delito de contaminación ambiental agravada.</p> <p>En la audiencia preliminar, las partes procesales presentaron una salida alterna en beneficio del procesado, consistente en la suspensión condicional del procedimiento. Sin embargo, el juez del caso decretó "no ha lugar" debido a que en el proceso existen dos pericias ambientales que revelan una actitud dolosa por parte del acusado, informó la oficina de prensa de los Centros Judiciales de El Salvador.</p> <p>https://www.elsalvadorimes.com/articulo/judiciales/pasa-juicio-caso-contaminacion-quebrada-piro/20231010142903092638.html</p>	<p>El Salvador Times Martes 10 Octubre 2023</p>
<p>La Ley General de Recursos Hídricos estancada en su aplicación y operatividad</p>	<p>“En el marco del Día Interamericano del agua, la sequía golpea el acceso al agua y a la alimentación de la población en El Salvador”, dijo William Murcia, de la Alianza Nacional Contra la Privatización del Agua. Esto recuerda la “necesidad de realizar todas las acciones necesarias para garantizar el derecho humano al agua”. Sobre la obligación del Estado,</p> <p>Murcia añadió que, al garantizar este derecho humano al agua, también debe fortalecer su saneamiento, a un costo justo y de forma equitativa con el fin de asegurar una vida digna a todas y todos los salvadoreños.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/la-ley-general-de-recursos-hidricos-estancada-en-su-aplicacion-y-operatividad/</p>	<p>Diario Co Latino Pág.4 Miércoles 11 Octubre 2023</p>
<p>Empresario irá a juicio por contaminar quebrada</p>	<p>El Juzgado Segundo de Instrucción de Santa Tecla envió a juicio a Rolando Simán Jacir, presidente de la junta directiva de Industrias St. Jacks, por el supuesto cometimiento del delito de contaminación ambiental agravada.</p> <p>De acuerdo con la FGR, Simán Jacir es el responsable de arrojar contaminantes en la quebrada El Piro, lo cual causó aguas rojizas en dicho lugar. Los hechos sucedieron en julio de 2022.</p>	<p>LPGPág.12 Jueves 12 Octubre 2023</p>

<p>La producción de azúcar en El Salvador tiene una de las huellas de carbono más bajas del mundo</p>	<p>A través de un estudio presentado por la Fundación del Azúcar (FUNDAZUCAR) y la Asociación Azucarera de El Salvador, se determinó que la huella de carbono producida en el territorio nacional tiene una de las emisiones más bajas a nivel mundial, incluso por debajo de Estados Unidos y la Unión Europea.</p> <p>El informe fue elaborado por el Instituto Privado de Investigación sobre Cambio Climático (ICC) e indica que la huella de carbono generada por la zafra en el periodo 2021-2022, fue equivalente a 0.30 kg CO₂, por kilogramo de azúcar producida.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/negocios/azucar-el-salvador-produccion-de-alimentos/1096271/2023/</p>	<p>EDH Pág.29 Viernes 13 Octubre 2023</p>
<p>“Si hay más monocultivo de caña de azúcar, El Salvador no tendrá seguridad alimentaria”, advierten líderes comunitarios y ambientalistas</p>	<p>Representantes de la Campaña Azúcar Amarga, junto a líderes comunitarios, exhortaron a la Asamblea Legislativa a accionar en contra de la “descontrolada” siembra de monocultivos de caña de azúcar que atenta contra diversos derechos humanos de comunidades y la seguridad alimentaria.</p> <p>“Si hay más monocultivo de caña de azúcar, El Salvador no tendrá seguridad alimentaria”, advirtió Sonia Gutiérrez, líder comunitaria en el departamento de Sonsonate. Gutiérrez calificó de preocupante las situaciones en las comunidades cercanas a las zonas de monocultivo de azúcar, siembras que en los últimos años se ha descontrolado, contabilizando a la fecha más de cien mil manzanas bajo esta industria.</p> <p>https://voces.org.sv/si-hay-mas-monocultivo-de-cana-de-azucar-el-salvador-no-tendra-seguridad-alimentaria-advierten-lideres-comunitarios-y-ambientalistas/</p>	<p>Voces Lunes 16 Octubre 2023</p>
<p>Instan al país ratificar el derecho humano al agua</p>	<p>El Colectivo Socio Ambiental "Cuidemos la Casa de Todos" y la Red Eclesial Ecológica Mesoamericana instaron ayer a la Asamblea Legislativa a ratificar las reformas constitucionales que reconocen los derechos humanos al agua, al saneamiento y a la alimentación adecuada de la población.</p> <p>"Es la tercera vez que estamos pidiéndolo y si se negara, sería la tercera vez que se aprueba en una Asamblea y se niega en la siguiente", afirmó el arzobispo de San Salvador, José Luis Escobar Alas.</p> <p>La Red recordó que diversas organizaciones sociales presentaron en 2008 una propuesta de reforma constitucional ante la Asamblea para que la Constitución de la República reconociera el acceso al agua y a la alimentación como derechos.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Instan-al-pais-a-ratificar-el-derecho-humano-al-agua-20231016-0089.html</p>	<p>LPG Pág.12 Martes 17 Octubre 2023</p>
<p>Piden retomar estudio de prohibición de agroquímicos</p>	<p>Un colectivo de organizaciones de la sociedad civil entregó, en la Asamblea Legislativa, diferente correspondencia para solicitar al órgano de Estado retomar temas relacionados con la soberanía alimentaria.</p> <p>Las tres cartas entregadas iban dirigidas a la junta directiva de la Asamblea, y a las comisiones agropecuaria y de medio ambiente. En ellas, se solicita “tomar decisiones políticas urgentes que permitan avanzar hacia la seguridad y soberanía alimentaria”.</p> <p>“Estas decisiones incluyen detener la expansión de monocultivos como la caña de azúcar, prohibir prácticas dañinas como el riego aéreo de agroquímicos y las quemadas de cultivos”, agrega la nota.</p>	<p>LPG Pág.14 Martes 17 Octubre 2023</p>
<p>Piden retomar discusión sobre el monocultivo de la caña de azúcar</p>	<p>“Todo mundo sabe que Sonsonate es un departamento de monocultivo de caña de azúcar, donde las comunidades nos preocupamos por la situación que vivimos; atentan contra nuestra soberanía alimentaria. El monocultivo de caña está agarrando más territorio, en vez de cultivar maíz y frijol”, comentó Sonia Gutiérrez, una líder de Sonsonate que llegó junto a la Campaña Azúcar Amarga en las afueras de la Asamblea Legislativa para que este Órgano de Estado trabaje por la seguridad y soberanía alimentaria. Es decir, que vuelva a retomar la discusión sobre los monocultivos.</p> <p>En el Día Mundial de la Alimentación, diversas organizaciones aglutinadas en la Campaña Azúcar Amarga sostuvieron que dicha soberanía, en esencia, significa el derecho inalienable de la población a acceder a alimentos nutritivos y culturalmente apropiados, producidos de manera sostenible y sustentable. Alejandro Labrador, miembro de la campaña ciudadana sostuvo que “es evidente los diferentes impactos negativos que las comunidades vienen denunciando, respecto a la salud, la calidad del suelo, agua, alimentos, donde hay monocultivo de la azúcar”.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/piden-retomar-discusion-sobre-el-monocultivo-de-la-cana-de-azucar/</p>	<p>Diario Co Latino Pág.3 Martes 17 Octubre 2023</p>

<p>El CESTA promueve semillas nativas para lograr alimentos en tiempo de crisis</p>	<p>La crisis alimentaria se refleja en el alto costo de la canasta básica que para 2023 ha superado niveles históricos, de acuerdo con la Oficina Nacional de Estadística y Censos (ONEC), en el área urbana ya superó los \$245, mientras que, en la zona rural alcanzó \$185.26, convirtiéndose en las más caras de los últimos 21 años, es decir, desde 2001, año donde inician los registros manejados por el gobierno.</p> <p>El alto costo de los alimentos pone en alta vulnerabilidad a muchas familias, principalmente indígenas, campesinas y obreras, pero, esta situación no es un accidente, sino más bien el resultado de un sistema mundial injusto que ha transformado los alimentos en mercancías financieras con las que especulan y se enriquecen sin medida ni control.</p> <p>https://www.diaricolatino.com/el-cesta-promueve-semillas-nativas-para-lograr-alimentos-en-tiempo-de-crisis/#:~:text=Durante%20la%20pandemia%20del%20COVID,logrando%20resistir%20a%20la%20crisis</p>	<p>Diario Co Latino Pág.6 Martes 17 Octubre 2023</p>
<p>Cultivos hidropónicos, una alternativa para reducir el impacto de la crisis alimentaria</p>	<p>Entre cultivos hidropónicos, verticales e incluso en bolsas plásticas Antonia Guidos, una ama de casa sin actividades remuneradas encontró una forma para reducir el impacto que tienen los <u>elevados precios</u> de los alimentos en el territorio nacional.</p> <p>Al ser madre de tres niños, Antonia se vio en la necesidad de buscar alternativas que le permitieran dar una alimentación balanceada a sus hijos sin sobrepasar el presupuesto de la familia.</p> <p>Con la formalización del proyecto Huerto Arca de Noé, en la comunidad que lleva el mismo nombre, del municipio de Cuscatancingo, de San Salvador, estos grupos son impulsados por el Consejo de Alcaldes y la Oficina de Planificación del Área Metropolitana de San Salvador (COAMSS/OPAMSS), en cooperación con la Unión Europea, una decena de personas se han involucrado en su desarrollo.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/negocios/cultivos-hidroponicos-alternativa-crisis-alimentaria/1097374/2023/</p>	<p>EDH Pág.24 y 25 Miércoles 18 Octubre 2023</p>
<p>Estimular la agricultura familiar frente a la inseguridad alimentaria, sugiere PRO-VIDA</p>	<p>María Orellana, directora de la Asociación Salvadoreña de Ayuda Humanitaria PRO-VIDA, manifestó que la “crisis alimentaria” ya es una realidad en El Salvador, por lo que consideró que es “urgente” que la institucionalidad del Estado asuma su obligación en garantizar los derechos de miles de familias afectadas por el impacto del cambio climático.</p> <p>“La situación es compleja para las familias debido a que aún no se logran recuperar de la crisis ocasionada por la pandemia (COVID-19), luego, el encarecimiento de los alimentos de la Canasta Básica, que se agudiza con las pérdidas en cultivos de subsistencia por la sequía del fenómeno de El Niño”, argumentó Orellana.</p> <p>https://www.diaricolatino.com/estimular-la-agricultura-familiar-frente-a-la-inseguridad-alimentaria-sugiere-pro-vida/</p>	<p>Diario Co Latino Pág.4 Miércoles 18 Octubre 2023</p>
<p>Lo que más preocupa y afecta a las mujeres de la zona rural es el cambio climático</p>	<p>La principal preocupación de las mujeres de la zona rural de El Salvador radica en las variaciones climáticas extremas que se viven en la actualidad. Radio YSUCA conversó con mujeres productoras del país y todas coinciden en que las sequías e inundaciones les ha afectado fuertemente en su trabajo.</p> <p>María Sánchez, es una mujer de 39 años que reside en San Pedro Masahuat, La Paz. Junto a sus tres hijos se dedica a sembrar granos básicos, hortalizas, loroco y otros. Relató de qué manera le afectó en sus cultivos el exceso de agua del presente año. “El calor está quemando las hortalizas”, expresó.</p> <p>Ante esto, Guadalupe Flores, de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz, ORMUSA, consideró que este y otros problemas requieren soluciones estructurales.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2023/10/10/lo-que-mas-preocupa-y-afecta-a-las-mujeres-de-la-zona-rural-es-el-cambio-climatico/</p>	<p>YSUCA Miércoles 18 Octubre 2023</p>
<p>Demandan el cese de la explotación en el Cerrito de Quezaltepeque</p>	<p>El 13 de octubre, defensoras del Cerrito de Quezaltepeque presentaron la demanda contra las empresas extractivistas del Cerrito de Quezaltepeque. Las organizaciones solicitan que las medidas cautelares se mantengan, que el juzgado ordene la eliminación del permiso de explotación de El Cerrito de manera definitiva y aperture un ecoparque. La destrucción de El Cerrito ha perjudicado a la biodiversidad, a la filtración del agua, deterioro del suelo, de cultivos y calles. Victoria Chávez, representante de Nayarit Mujeres y Juventudes, afirmó que el daño ambiental es irreversible, por lo que la jueza ambiental ordenó medidas cautelares para que el Ministerio de Medio Ambiente y el Ministerio de Economía evalúen la continuidad de estos proyectos.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2023/10/19/demandan-el-cese-de-la-explotacion-en-el-cerrito-de-quezaltepeque/</p>	<p>Revista La Brújula Jueves 19 Octubre 2023</p>

<p>280 familias en incertidumbre por amenazas de desalojo</p>	<p>La Asociación Cooperativa de Producción Agropecuaria El Pimental, de San Luis Talpa, departamento de La Paz, denunció esta mañana acoso por parte de elementos de la Policía Nacional Civil (PNC) y del personal del Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN) por ocupar tierras en las que se asentaron hace más de 30 años.</p> <p>"Los señores que andan de campo de aquí de Medio Ambiente llegan a intimidar a la gente, a decirles que no tienen nada que andar haciendo allá adentro (en las tierras), que se salgan, que arranquen sus cultivos. Así pasa también con la Policía, llegan a amedrentar a la gente", afirmó Marcos Andrés, miembro de la Cooperativa.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/280-familias-en-incertidumbre-por-amenazas-de-desalojo-20231019-0082.html</p>	<p>LPG Pág.12 Viernes 20 Octubre 2023</p>
<p>Destrucción ambiental y su impacto en la junta de agua ARA</p>	<p>Invitados: Isabel Magarín, Aminda de Estrada y Antonio Andrade, directivos de la junta de agua ARA</p> <p>Escuche aquí:</p> <p>https://ysuca.org.sv/2023/10/destruccion-ambiental-y-su-impacto-en-la-junta-de-agua-ara/</p>	<p>YSUCA Viernes 20 Octubre 2023</p>
<p>El extractivismo empobrece a Latinoamérica</p>	<p>Los pueblos de América Latina están siendo crucificados por las empresas extractivistas. Alejandro Henríquez, abogado ecologista de Reverdes, dice que esto es una muestra de cómo el capitalismo voraz busca lucrarse de los bienes naturales.</p> <p>Henríquez señala que ésto no es nuevo y proviene desde la época en que España invadió esta región y se apropió de lo que no le pertenecía. Esta acción llevó a una economía Latinoamericana muy frágil, en su mayoría, basada en la exportación de materia.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2023/10/el-extractivismo-empobrece-a-latinoamerica/</p>	<p>YSUCA Viernes 20 Octubre 2023</p>
<p>Restaurarán 20 kilómetros de manglares en las costas de Conchagua</p>	<p>El Fondo de Inversión Ambiental de El Salvador (FIAES) y la asociación OIKOS Solidaridad con el involucramiento de la comunidad del cantón Las Tunas, de <u>Conchagua</u>, departamento de La Unión, iniciaron el proyecto de Restauración y Fortalecimiento de la Gestión Ambiental en el área de Conservación del Golfo de Fonseca.</p> <p>El lanzamiento del proyecto se realizó en estero El Encantado de playa Las Tunas, sitio donde algunos pescadores artesanales y miembros de la comunidad participaron en las diferentes tareas como parte del trabajo a desarrollarse durante nueve meses. Las personas que trabajen contarán con un incentivo económico por cada jornada que desarrollen.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/manglares-restauracion-fiaes-fondo-de-inversion-ambiental-el-salvador-conchagua-golfo-fonseca-1096796/2023/</p>	<p>EDH Pág.12 Domingo 22 Octubre 2023</p>
<p>Mujeres construyen soberanía alimentaria a través de cosechas libres de agrotóxicos</p>	<p>En Cara Sucia, Ahuachapán, decenas de mujeres, productoras de cosechas libres de agrotóxicos, se concentraron el 20 de octubre para celebrar el noveno Festival Raíces, naciente de las alternativas que buscan organizaciones ambientalistas y comunidades en busca de la soberanía alimentaria ante la falta de políticas públicas que garanticen esta.</p> <p>"Es un festival que año con año hacemos con nuestras iniciativas productivas agroecológicas, con grupos de mujeres específicamente, y es ante la falta de políticas públicas que optamos por estas alternativas en los territorios. Las mujeres somos la que garantizamos la soberanía alimentaria a través de estas iniciativas", dijo Sara Guardado, presidenta de la Asociación de Mujeres La Colmena de Guaymango, Ahuachapán, e integrante de la Mesa por la Sustentabilidad del Agua y el Medio Ambiente (MESAMA).</p> <p>https://voces.org.sv/mujeres-construyen-soberania-alimentaria-a-traves-de-cosechas-libres-de-agrotoxicos/</p>	<p>Voces Lunes 23 Octubre 2023</p>
<p>Comunidades construyendo resistencia en bosque salado</p>	<p>Las comunidades de playa Garita Palmera, a 120.9 kilómetros de distancia de San Salvador, se encuentran en ebullición social luego de decidir unir esfuerzos con organizaciones ambientalistas, la academia y cooperantes para "construir resiliencia" desde sus conocimientos y vivencia en sus territorios frente a los impactos del cambio climático.</p> <p>Blanca Nohemy Meléndez es pescadora con una experiencia que sobrepasa una década en su natal playa, Metalío, Acajutla, en Sonsonate, y se ha sumado a estas acciones reconociendo con preocupación junto a los habitantes de las playas en Ahuachapán, que preservar el bosque salado puede significar la subsistencia de miles de familias.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/comunidades-construyendo-resiliencia-en-bosque-salado/</p>	<p>Diario Co Latino Pág.2 Lunes 23 Octubre 2023</p>

<p>Jóvenes buscan incidir en temas medioambientales</p>	<p>30 organizaciones juveniles conforman la Plataforma Nacional de Juventudes sobre Cambio Climático, la cual busca abordar la crisis climática desde tres ejes fundamentales: Justicia Socioambiental, Economía, Adaptación, Pérdidas y Daños, Naturaleza, Agua y Salud.</p> <p>Gabriela Gavarrete, del proyecto “Suma un Bosque”, dijo que el Cambio Climático no solo incluye el medio ambiente, sino también aspectos éticos, sociales, políticos, y otros relacionados con derechos fundamentales.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2023/10/jovenes-buscan-incidir-en-temas-medioambientales/</p>	<p>YSUCA Martes 24 Octubre 2024</p>
<p>“Defendiendo la tierra, conquistando derechos”: El festival de las mujeres rurales que defienden la soberanía alimentaria</p>	<p>En el marco del Día Internacional de la Mujer Rural, las mujeres organizadas de diferentes municipios, destacaron las alternativas que construyen junto a otras, ante la crisis de inseguridad alimentaria en el país. Las variaciones climáticas extremas han provocado una disminución significativa en la producción de alimentos en las zonas rurales del país. El informe del Análisis de Inseguridad Alimentaria Aguda de la CIF menciona que 907 mil personas en El Salvador se encuentran en condición de crisis o emergencia y requiere acciones urgentes.</p> <p>Durante el Festival: “Defendiendo la tierra, conquistando derechos”, participaron mujeres organizadas de Zacatecoluca. Olocuilta, San Antonio, Masahuat, Santiago Nonualco, San Pedro Masahuat, San Luis Talpa y Ciudad Arce, quienes buscaron promover un enfoque nutricional hidrobiológico, mediante el consumo de productos saludables. Además, aprovecharon para exponer y comercializar productos agroecológicos cultivados en huertos caseros, como: loroco, plátanos, mangos, piñas y granos básicos. Además, incluyeron otros emprendimientos de las mujeres como ropa teñida con tintes naturales artesanales, artesanías, materiales de barro, vinos, bisutería, marroquinería, jaleas, encurtidos y otros.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2023/10/24/defendiendo-la-tierra-conquistando-derechos-el-festival-de-las-mujeres-rurales-que-defienden-la-soberania-alimentaria/</p>	<p>Revista La Brújula Martes 24 Octubre 2023</p>
<p>Jóvenes exigen acciones para abordar la crisis climática en El Salvador</p>	<p>Jóvenes de distintas organizaciones ambientalistas presentaron la Plataforma Nacional de Juventudes sobre Cambio Climático 2023, la cual es una propuesta que tiene como finalidad solicitar a las diferentes instituciones públicas, privadas; principalmente a las y los jóvenes, y ciudadanía a sumarse a trabajar para afrontar los desafíos impuestos por la crisis climática en la sociedad, economía y naturaleza del país.</p> <p>“Esta declaratoria nace de estos jóvenes que están hablando de las problemáticas que se les heredaron, de tomar acciones. Aquí se hace una cálida invitación de que se sumen parte del sector privado, gubernamental y sobre todo a otros jóvenes de todos los territorios y comunidades en el país”, detalló Berenice Alvarado, delegada de la Conferencia de Juventudes sobre Cambio Climático (LCOY El Salvador).</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/cambio-climatico-jovenes-1098893/2023/</p>	<p>EDH Pág.6 Miércoles 25 Octubre 2023</p>
<p>Organizaciones impulsan acciones sostenibles frente al cambio climático</p>	<p>Más de 30 organizaciones juveniles y las coordinadoras de la Conferencia de Juventudes sobre el Cambio Climático (LCOY El Salvador) buscan impulsar acciones sostenibles para el medio ambiente a través de una plataforma que ejecutaría diferentes aristas para lograr dicho objetivo.</p> <p>Las coordinadoras hicieron el lanzamiento de la Plataforma Nacional sobre el Cambio Climático 2023, que fue diseñada para abordar los siguientes ejes: justicia socioambiental, economía, adaptación, pérdidas y daños, además de naturaleza, agua y salud.</p>	<p>LPG Pág.16 Miércoles 25 Octubre 2023</p>
<p>Habitantes de El Porvenir en Ahuachapán denuncian la construcción de una antena sin consulta a la comunidad</p>	<p>Lideresas de la comunidad El Porvenir, del municipio San Francisco Menéndez, en Ahuachapán, denunciaron la construcción de una antena y expresan que puede provocar un peligro en la salud de las y los habitantes que están en la zona, así como daños a la biodiversidad y al agua. El pasado 20 de octubre, Lucia Medina y Glenda Lara entregaron una denuncia a la Alcaldía de San Francisco Menéndez, “<i>contaron sin el permiso de la comunidad, tuvieron que pedirle voz y voto a la comunidad y no lo hicieron, por eso estamos haciendo esta denuncia para que desde la voz de cada uno de nosotros se ha escuchado</i>” dijo Lucia Medina</p> <p>https://revistalabrujula.com/2023/10/26/habitantes-de-el-porvenir-en-ahuachapan-denuncian-la-construccion-de-una-antena-sin-consulta-a-la-comunidad/</p>	<p>Revista La Brújula Jueves 26 Octubre 2023</p>

<p>Más de 20 colectivas juveniles se unen para la construcción de una agenda nacional para la justicia climática</p>	<p>Una Agenda Nacional de las Juventudes por la Justicia Climática y Ambiental es la propuesta en construcción de organizaciones como el Movimiento Político Rebelión Verde de El Salvador, ReverdES, Amate El Salvador, Movimiento Ecofeminista entre otros, quienes han unido esfuerzos entre juventudes, con la intención de buscar la justicia ecológica y ambiental para la defensa de los territorios en El Salvador, además de construir una propuesta de interés de las juventudes, en el marco del contexto político electoral 2024. La idea, afirman, es que los candidatos presidenciales y las diputaciones tomen en cuenta dicha agenda para la elaboración de sus propuestas en los planes de trabajo.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2023/10/26/mas-de-20-colectivas-juveniles-se-unen-para-la-construccion-de-una-agenda-nacional-para-la-justicia-climatica/</p>	<p>Revista La Brújula Jueves 26 Octubre 2023</p>
<p>Festival Raíces: Agricultoras de Ahuachapán por la soberanía alimentaria</p>	<p>Mujeres de las comunidades de Ahuachapán realizaron el Festival Raíces, con el fin de presentar las iniciativas de sus productos agroecológicos como resistencia a los impactos del cambio climático, económica y resiliencia en la construcción de soberanía alimentaria. El Festival Raíces se realizó frente a la alcaldía de San Francisco Menéndez, en Ahuachapán, donde participaron aproximadamente 100 mujeres productoras que promueven métodos alternativos de cultivo libre de químicos, <i>“hemos aprendido a cultivar y hemos visto logros porque nos ayuda en la salud, a nuestros hijos y vendemos la verdura, y sabemos que estamos vendiendo algo sano”</i>, dijo Juana Flores, integrante de Asociación Mujeres Jucutlecas Ambientalistas.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2023/10/26/festival-raices-agricultoras-de-ahuachapan-por-la-soberania-alimentaria/</p>	<p>Revista La Brújula Jueves 26 Octubre 2023</p>
<p>Foro del Agua exige garantizar el derecho humano al agua frente al cambio climático</p>	<p>Karen Ramírez, integrante del Foro del Agua, resaltó la importancia que las organizaciones y juntas directivas de sistemas locales de agua retomen el tema de debatir y garantizar que el Estado salvadoreño, garantice a la población el derecho humano al agua, frente al cambio climático que genera vulnerabilidad a la población con menos ingresos económicos.</p> <p>“Una de las cosas sumamente importantes en nuestra agenda, es como se logra incidir en el gobierno y Estado salvadoreño para lograr un verdadero subsidio y mejorar el acceso al derecho humano al agua de la población en las áreas rurales”, explicó Ramírez.</p> <p>https://www.diaricolatino.com/foro-del-agua-exige-garantizar-el-derecho-humano-al-agua-frente-al-cambio-climatico/</p>	<p>Diario Co Latino Pág.6 Martes 31 Octubre 2023</p>